

Réplica de medios. Diciembre 2024

Pasarán 97 años más para que haya igualdad de género en el mundo

Una niña que nazca ahora, tendrá que esperar hasta su cumpleaños número 97 para ver igualdad de género en el mundo, sostiene la agrupación Equal Mesures, que cada año estima el cumplimiento de los Objetivos del Desarrollo Sostenible 2030 desde la perspectiva de la equidad de género.

A seis años de que se cumpla el plazo fijado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en 2015 para el cumplimiento de los objetivos del milenio, no sólo no se prevé que se vaya a cumplir el quinto, relativo a la igualdad de género, sino que se observa un retroceso.

El Índice de Igualdad de Género de los ODS que genera este organismo (**SDG Gender Index**) reflejó en 2024 que el 40 por ciento de los 139 países analizado está estancado o retrocedió en materia de derechos de las mujeres.

La organización advierte que los factores que ponen en riesgo el alcance de los derechos de las mujeres son el creciente discurso antifeminista, la polarización política, la inestabilidad económica que va en ascenso y el cambio climático.

Si bien podría pensarse que el cuidado al medio ambiente no tiene que ver con temas de género, Equal Mesures señala que el 80 por ciento de las personas que han sido desplazadas por el cambio climático son mujeres y niñas.

Equal Mesures concluye que es urgente que los gobiernos se involucren en el tema y que colaboren entre sí y desde la academia, la prensa y el activismo se promueva el feminismo de datos centrado en la igualdad de género y la justicia.

https://primeraplana.mx/archivos/1036442

MC sólo competirá en 3 de las 4 elecciones extraordinarias de Puebla, augura triunfos

Movimiento Ciudadano (MC) sólo competirá por las presidencias municipales en tres de las cuatro elecciones extraordinarias de Puebla y se alista para registrarse y ganar los próximos comicios de marzo de 2025.

La coordinadora estatal, Fedrha Suriano Corrales, señaló que una vez que el Consejo General del Instituto Electoral del Estado (IEE) definió las fechas de la reposición de estas elecciones en MC comenzaron con la organización del proceso.

Puntualizó que postularán candidatos en Venustiano Carranza, Chignahuapan y Xiutetelco debido a que ahí compitieron en el pasado proceso electoral, a diferencia de Ayotoxco de Guerrero en donde no registraron a un abanderado.

"Ya lo puso en consideración todo el Consejo y de las representaciones políticas y solamente vamos a poder competir en aquellos municipios en donde en el proceso ordinario postulamos candidato y con los mismos géneros, entonces, nos verán trabajando para tres municipios que son Venustiano Carranza, Chignahuapan y Xiutetelco".

Suriano Corrales enfatizó que evaluarán la posibilidad de repetir candidatos o postular nuevos perfiles para estas tres presidencias municipales, aunque aseguró que independientemente de la decisión que tomen existen amplias posibilidades de triunfo para MC.

https://heraldodepuebla.com/2025/01/06/mc-solo-competira-en-3-de-las-4-elecciones-extraordinarias-de-puebla-augura-triunfos/

En este 2025 Movimiento Ciudadano intentará robustecer sus filas

La dirigente estatal de **Movimiento Ciudadano** (MC), Fedrha Suriano Corrales abrió las puertas a las **personas que se quieran afiliar** al partido durante este 2025, porque el objetivo que tiene es hacer **crecer esta fuerza política** para futuros procesos electorales.

Fedrha Suriano adelantó que, para los **comicios del 2027**, hasta ahora el partido naranja se mantiene firme para **no hacer alianza con otras fuerzas políticas**, entre ellas los partidos de derecha como **Acción Nacional** (PAN).

"Movimiento Ciudadano es un partido sensible, hecho de personas, ciudadanos. Esta es la esencia del partido, poder tocar a quienes sean candidatos. MC está impulsando a las mujeres, **el partido no sólo quiere que los poblanos se preparen para la política** sino para otros aspectos".

Suriano Corrales precisó que por ahora todas las tareas como dirigente están centradas en saber **escuchar a los poblanos**, para llevar sus **inquietudes ante el Pleno del Congreso** local en la LXII Legislatura que está por iniciar actividades después del 15 de enero.

Además, admitió que dentro de lo posible mantiene **comunicación con los 217 municipios** para tener presencia una vez que se lleguen los comicios electorales.

https://www.diariopuntual.com/politica/2025/01/06/53032/en-este-2025-movimiento-ciudadan o-intentara-robustecer-sus-filas

Movimiento Ciudadano Hidalgo busca aumentar su padrón de militantes y fortalecer su estructura

En este mes Movimiento Ciudadano iniciará con un programa de afiliación para aumentar su padrón en Hidalgo, pues actualmente y según el último registro ante el Instituto Nacional Electoral, son entre seis y siete mil el número de militantes.

El incremento de la estructura afiliada es crucial para que se conformen los órganos de dirección interna, según Pablo Gómez López, presidente del Consejo Político Estatal de MC, quien admitió que en la actualidad las militancias son "muy volátiles", mientras que hace años, las fuerzas políticas tenían sus padrones intactos.

"En los últimos datos que tenemos eran entre 6 mil y 7 mil militantes. Hay renuncias todos los días y muchas ya no pasan por los órganos estatales y simplemente se notifican a los órganos de dirección nacional, por eso primero buscamos corroborar ese dato porque la idea de MC es tener ese 3 por ciento que exige la ley", expresó el emecista a El Universal Hidalgo.

Para el dirigente político en la entidad hay "tierra fértil" para continuar fortaleciendo a MC, pero el primer reto es brindar resultados a las personas que confiaron en su proyecto político.

"Que todas esas personas que están en los cargos de elección popular y que salieron triunfantes como diputados, regidores, síndicos y presidentes, den los resultados que espera la ciudadanía y por ello debemos consolidar agendas para que podamos decirle a los hidalguenses que MC tiene participación y gobierna de manera correcta", añadió el representante político.

https://www.eluniversalhidalgo.com.mx/estado/movimiento-ciudadano-hidalgo-busca-aument ar-su-padron-de-militantes-v-fortalecer-su-estructura/

"No hay que venir del sufrimiento para ser feminista", Sara Lovera.

Sara Lovera (Ciudad de México, 75 años) es una de las pioneras del periodismo feminista en México cuando el feminismo no cabía en los medios de comunicación. Empezó a trabajar en la prensa a finales de los años 60 en una época en la que hablar y escribir sobre los derechos de las mujeres sucedía con poca frecuencia.

También eran tiempos donde las mujeres eran "condenadas a la cocina del periodismo", como ella misma señala. Escribían de sociales y hacían crónicas de bodas y bautizos, pero nada de política o economía. Mucho menos deportes.

También ha sido maestra de otras que han llegado después que ella. Desde hace más de 50 años ha trabajado como reportera, editora, coordinadora y directora de diversos medios. Han pasado los años y todavía recuerda las palabras que le dijo la mítica periodista Adelina Zendejas cuando era muy joven: "¿Vienes a contar solo la historia de los señores o también la de las señoras?". Y desde entonces, eso hizo.

Lovera ha escrito sobre las costureras, las trabajadoras del campo, las maquiladoras, el derecho al aborto, la violencia de género o la primera presidenta de México en más de 200 años. "Hay que ver a las mujeres, dónde están y lo que hacen", dice la periodista sentada en el comedor de su casa, en Ciudad de México.

Sus paredes son un museo de buenos recuerdos, momentos memorables y toda una vida entregada a hacer lo que más le apasiona: contar historias y el feminismo, aunque no siempre fue fácil. Más de una vez se topó con la cultura machista que reina dentro de los medios. "Para hacer periodismo sobre las mujeres tenías que escribir también otro tipo de notas. Mi jefe me decía: 'Además de tu nota de las costureras, ¿trabajaste?", recuerda. Muchos días hacía una doble o triple jornada dentro y fuera de casa para llegar a todo. Un tema que sigue vigente.

En 1975 cubrió la primera Conferencia Mundial de la Mujer, celebrada en Ciudad de México, es socia fundadora de La Jornada, donde creó el suplemento Doble Jornada que durante 11 años contó la situación social que vivían las mexicanas. "Las mujeres siempre hemos sido invisibles, pero si hurgas en la historia, verás que siempre hemos estado ahí, en distintas épocas, abriendo espacios. Quizá nos hace falta rescatar la memoria de todas las que hablaban de lo que seguimos hablando hoy en día", dice la periodista.

En 1988 fue cofundadora de CIMAC y en 1995, de la agencia multimedia Cimac Noticias. Actualmente sigue en activo y no piensa retirarse pronto. Este año fue nombrada editora de género de todos los periódicos de la Organización Editorial Mexicana (OEM), que agrupa a 46 cabeceras en el país, y lleva El podcast de la Lovera, en el que habla con especialistas sobre temas como el síndrome del ovario poliquístico, la lucha contra el feminicidio o la importancia de hacer políticas públicas con perspectiva de género.

¿Diría que ha cambiado la forma en la que se cuentan las historias de las mujeres en la prensa mexicana?

Sí ha cambiado. Aunque creo que lo más difícil de la narrativa es desprenderse de la victimización de

las mujeres y el sufrimiento. Creo que esa es la batalla cultural más difícil. Hay que dejar de victimizar a las mujeres para contar sus historias. Dejar de reafirmar sus papeles tradicionales de manera lacrimógena e indefensa.

¿Y cómo se logra eso?

Tenemos que hacerlo juntas. Para ello necesitamos al movimiento feminista. Necesitamos dar a todas esas mujeres la categoría de actoras políticas. Contar su reclamo político, su crecimiento personal. Las madres buscadoras, las sobrevivientes, las asesinadas... No solo las define la violencia o un expediente, son mucho más. Vamos a quitarle el victimismo a la información que escribimos sobre las mujeres, no hay nada que me moleste más que esa narrativa victimista. No hay que venir del sufrimiento para ser feminista. Eso yo lo aprendí de mi abuela Sara, una comerciante súper exitosa que tenía un puesto en La Merced.

¿Cómo diría que ha evolucionado el movimiento feminista en México?

Su crecimiento fue de la calle a la academia. Después llegó la creación de las instancias para las mujeres en 1974 y durante los 80 la reivindicación del aborto cobró más peso. Con (José) López Portillo, por ejemplo, se abrió la discusión sobre crear mayores excepciones de aborto. Aunque cabe recordar que el aborto se permitía en México desde los años 30 por violación, peligro de la vida de la madre y una cosa muy simpática que se llamaba "imprudencia de la mujer." A partir del 75, hubo mayor apertura en Naciones Unidas, llegó el dinero internacional para hacer el trabajo feminista, fundamentalmente el que tenía que ver con los anticonceptivos, porque era una directriz del Fondo Monetario Internacional bajar la población. Nosotras, en 1974, teníamos siete hijos por mujer en promedio. Actualmente tenemos 1,8. Y, poco a poco, se fue creando una cultura, un conocimiento del nivel que sea, en algunas ocasiones casi silvestre, donde ha quedado claro que es políticamente incorrecto no decir que las mujeres tienen derechos. Yo creo que eso ha significado un cambio cultural.

¿Y qué me dice de la violencia de género, también fue una bandera del feminismo aquellos años? Sí. Antes de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia (2007), se trató de legislar, lo que pasa es que las autoridades lo desvirtuaron y lo acabaron llamando violencia familiar, quitando la violencia contra la mujer del centro y poniendo al centro a los niños y los adultos mayores, pero la comprensión del problema siempre estuvo ahí. Fue hasta los feminicidios en Ciudad Juárez, en los 90, que recuperamos el tema.

¿Diría que México ha avanzado en los derechos de las mujeres?

Las mexicanas podríamos dar clases de protección jurídico-legal porque tenemos un andamiaje súper completo; sin embargo, creo que tenemos un machismo muy acendrado, donde los hombres están muy enojados. Yo encontraría en ello una de las causas principales del aumento de la violencia contra las mujeres, una respuesta misógina no organizada. Existe un humor social, profundamente

machista, y ¿sabes qué?, autoritario. Un autoritarismo que hemos visto en una película de proyección lenta durante los últimos seis años con el presidente López Obrador.

¿Cree que con la llegada de una nueva presidenta estamos en una época nueva?

Los estudios dicen que las mujeres sí gobiernan de manera distinta, pero no le pidamos antes de tiempo nada a la presidenta. Yo confío en que será una época nueva porque además de nueva presidenta va a haber 13 gobernadoras, casi 1.000 presidentas municipales y los congresos tendrán un 50 por ciento de mujeres. Eso, simbólicamente, es un cambio muy importante. También creo que Claudia Sheinbaum, por ser mujer, será puesta en un lugar mucho más vulnerable y puede ser que tengamos a una presidenta como la (Margaret) Thatcher, muy dura, porque tendrá que enfrentar el machismo directo y el indirecto, más todos los problemas que haya en el país.

¿Qué le diría a la presidenta si la tuviera delante?

Le diría que voy a entender todo lo que va a hacer, pero que no le permito que no nos vea y no nos pongan en el centro [a las mujeres], porque es una obligación histórica que tiene. En este país hay miles de mujeres muertas por el feminicidio, por la violencia, por el crimen organizado y eso son familias llenas de dolor y de indignación. Que no vuelva a repetir que no pasa nada en Chiapas, por ejemplo.

Cuando la presidenta juró su cargo dijo que llegaban todas...

Sí, es una buena frase de un buen asesor mediático... Yo creo que hay que recordarle que tiene por ahí en el escritorio más de una de las agendas de las mujeres.

¿Cómo ve el futuro de los derechos de las mujeres en México?

Creo que hemos creado una cultura y tenemos grandes luchadoras que no han parado estos seis años y que han estado haciendo su trabajo con menos recursos, pese a ser desacreditadas por el Gobierno. Sin embargo, ahí están. Creo que no vamos a parar, seguiremos teniendo avances pese a todo. Esta fiesta no ha terminado.

https://almomento.mx/no-hay-que-venir-del-sufrimiento-para-ser-feminista-sara-lovera/

Estas son las 10 mujeres más poderosas del mundo en 2024, según Forbes

La revista publica su ranking de forma anual con las más prestigiosas. Hay tres mujeres de Latinoamérica dentro del top 100.

Como es habitual todos los años, la revista <u>Forbes</u> comparte un listado con las personas más influyentes del año. En esta ocasión, compartió un ranking con las 100 mujeres más poderosas del mundo. Entre ellas se destacan figuras de rubros como la política, economía y cultura, entre otros. Se

trata de autoridades que dejaron una huella en su rubro y continúan trabajando para lograr un mundo más equitativo entre los hombres y las mujeres. En detalle, las 10 mujeres que encabezan esta colección.

¿Quiénes lideran el ranking?

Dentro del listado que compartió Forbes se encuentran mujeres con cargos de alto nivel en las principales potencias del mundo y que cumplen un rol fundamental para su correcto desarrollo, con destacados actos en el último año que les permitieron destacar por encima del resto.

El primer lugar lo ocupa por tercer año consecutivo <u>Ursula von der Leyen</u>, presidenta de la Comisión Europea. Su reelección en julio de 2024 reafirmó su posición como la mujer más poderosa del mundo. Además, es la primera mujer en ocupar este cargo, que tiene responsabilidad directa en la legislación que afecta a más de 450 millones de europeos.

Le siguen de cerca Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo, y <u>Giorgia Meloni</u>, primera ministra de Italia. Lagarde, pionera en liderar tanto el FMI como el BCE, y Meloni, la primera mujer en ocupar el cargo de primera ministra en Italia, completan el podio.

"Las mujeres que figuran en la lista Power Women 2024 definen este momento. Está determinada por cuatro parámetros principales: dinero, medios de comunicación, impacto y esferas de influencia. El resultado: 100 mujeres del ámbito financiero, tecnológico, de los medios de comunicación y de otros ámbitos que poseen un poder económico colectivo de 33 billones de dólares e influyen en más de mil millones de personas", explica la web oficial de Forbes.

El listado también incluye a Claudia Sheinbaum, presidenta de México, quien ocupa el cuarto lugar. Su elección histórica representa un hito para la representación femenina en la política latinoamericana. Otras destacadas líderes empresariales como Mary Barra de General Motors y Abigail Johnson de Fidelity Investments también forman parte del top 10.

Las 10 mujeres más poderosas del mundo

- 1. Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea
- 2. Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo
- 3. Giorgia Meloni, primer ministro de Italia
- 4. Claudia Sheinbaum, presidenta de México
- 5. Mary Barra, directora ejecutiva de General Motors

- 6. Abigail Johnson, presidenta de la firma Fidelity Investments
- 7. Julie Sweet, directora ejecutiva de la empresa Accenture
- 8. Melinda French Gates, filántropa
- 9. MacKenzie Scott, filántropa
- 10. Jane Fraser, directora ejecutiva de Citigroup

Las 3 de Latinoamérica en el ránking de Forbes

Además de Claudia Sheinbaum, otras dos latinoamericanas figuran en el listado de las 100 mujeres más poderosas: Tarciana Medeiros y Paula Santilli.

La presidenta de México compartió un discurso feminista en su presentación oficial, destacando que a las mujeres desde su niñez "sólo le cuentan una versión de la historia en la que solo los hombres han dirigido el rumbo de la humanidad". Se la destaca por su trabajo en "un panorama político cada vez más oscuro para las mujeres".

Dentro del top 20 también se posiciona Tarciana Medeiros, la primera mujer al mando del Banco de Brasil, el segundo más grande de América Latina. Desde que asumió en el cargo logró un acuerdo histórico entre el Banco de Brasil y el Banco Interamericano de Desarrollo, en el que se acordó destinar US\$250 millones a recursos de energía renovable e infraestructura sostenible.

Finalmente, la última latinoamericana dentro del top 100 de Forbes es Paula Santilli, directora ejecutiva de PepsiCo para la región, quien se encarga del negocio de alimentos y bebidas de la empresa para México, Sudamérica, Centroamérica y el Caribe, que cuenta con 80.000 empleados.

https://www.lmneuquen.com/mundo/estas-son-las-10-mujeres-mas-poderosas-del-mundo-2 024-segun-forbes-n1163973

Mujeres en la Ciencia: Rosa María Gómez Espinosa, investigadora UAEMex, experimenta con materiales orgánicos para eliminar contaminantes en el agua

Con el objetivo de remover contaminantes del agua, Rosa María Gómez Espinosa desarrolló, junto con estudiantes del Centro Conjunto de Investigación en Química Sustentable UAEMéx-UNAM (CCIQS), un proyecto centrado en el diseño de materiales orgánicos sustentables que funcionan como bactericidas.

Bajo los principios de la Química Verde y alineada con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la idea de Gómez Espinosa comprende la obtención de materiales inteligentes que tratan de inmovilizar puntos cuánticos de carbono (CDs) en una matriz polimérica, lo que actúa como filtro para remover cationes metálicos y descontaminar el agua.

"Los puntos cuánticos de carbono son partículas novedosas con la especialidad de emitir fluorescencia. Cuando los puntos cuánticos están soportados por una matriz, pueden eliminar bacterias, lo cual ya ha sido demostrado en estudios preliminares", comentó.

Gómez Espinosa explica que las CDs funcionan como sensores químicos que pueden detectar metales contaminantes en el agua, dicho estudio fue evaluado y comprobado mediante un proceso de síntesis hidrotermal (usando calor) y fotoquímico (usando luz) con casos de éxito en la eliminación de iones metálicos como arsénico y fluoruro, siendo el arsénico un problema a nivel mundial, especialmente en el norte de México.

Estos materiales, evaluados en laboratorio, cuentan con un estudio de degradación comprobada, lo que significa que no contamina al final de su vida útil. "Los métodos de síntesis son igualmente amigables con el ambiente y ya se han aplicado al agua contaminada real. No se requiere de matrices poliméricas sintéticas, ya que actualmente se están utilizando matrices orgánicas, lo cual es aún más beneficioso para el medio ambiente", añadió.

Tras su experiencia en 2017, donde Gómez Espinosa obtuvo una patente con relación al proceso de purificación de aguas residuales para su posible reúso, la cual involucra el uso de nanopartículas de plata, ahora busca registrar otra patente enfocada en puntos cuánticos de carbono y biopolímeros que realizan la misma función.

"Buscamos aprovechar y comprobar que, al igual que las nanopartículas, los puntos cuánticos tienen propiedades bactericidas, los cuales podrían actuar de manera similar. Comenzamos entonces estudios de microbiología y logramos confirmar nuestra hipótesis", explicó.

Finalmente, Gómez Espinosa expresó que para ella ser una mujer en la ciencia es un constante reto. "Cuando somos mamás, esposas, profesoras e investigadoras se vuelve complicado cuando tienes que hacer bien las cosas en cada aspecto, sobre todo en la investigación, donde tu trabajo debe ser novedoso y que valga la pena", indicó.

Así mismo, ofreció un consejo a las futuras investigadoras: "Hay que luchar por tu sueño y la constancia es la clave del éxito. Además, ser respetuosas con las demás para recibir respeto como

mujer. No hay que pensar que es un mundo de hombres. Desde mi experiencia no he visto las cosas de esa forma. Cuido mi postura, me doy mi lugar y nadie tiene que pasar encima de mí".

https://semmexico.mx/mujeres-en-la-ciencia-rosa-maria-gomez-espinosa-investigadora-uaemex-experimenta-con-materiales-organicos-para-eliminar-contaminantes-en-el-aqua/

Comandanta Ramona: símbolo de igualdad y dignidad de los pueblos originarios

La historia del **Ejército Zapatista de Liberación Nacional** (EZLN) no puede contarse sin mencionar a la **Comandanta Ramona**, una mujer indígena tzotzil que marcó un cambio significativo en la lucha por los **derechos de los pueblos originarios** y, en particular, de las mujeres indígenas. Su vida y legado simbolizan la **resistencia** ante la exclusión y la **lucha por la justicia social** en México.

Nacida en 1959 en la comunidad de **San Andrés Sacamch' en de los Pobres, en los Altos de Chiapas**, Ramona creció en un contexto de **pobreza y marginación**. Trabajaba como bordadora, al igual que muchas mujeres de su región, y no aprendió a leer ni a hablar español hasta integrarse al **EZLN**, donde su vida dio un giro radical.

Al unirse a las filas zapatistas, se convirtió en una de las siete comandantas del movimiento. Fue pieza clave para la movilización del 1 de enero de 1994, cuando el EZLN tomó San Cristóbal de las Casas en un levantamiento que duró 12 días, justo al inicio del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Este hecho marcó un antes y un después en la visibilidad de las luchas indígenas y abrió el camino para el diálogo entre el EZLN y el gobierno federal.

Uno de los mayores aportes de la **Comandanta Ramona** fue la creación e impulso de la **Ley Revolucionaria de las Mujeres**, presentada el 1 de enero de 1994. Este documento, compuesto por 10 artículos, estableció **derechos fundamentales para las mujeres** en el movimiento zapatista, como el **acceso al trabajo**, **la salud**, la toma de decisiones y la prohibición de matrimonios forzados. Para elaborar esta ley, Ramona y otras mujeres realizaron un trabajo directo en las comunidades indígenas, dialogando y recopilando las principales problemáticas que enfrentaban. Este marco legal no solo transformó la realidad dentro del EZLN, sino que también inspiró otras luchas por la **igualdad de género en México**.

En 1996, Ramona salió de la zona zapatista para participar en la fundación del **Congreso Nacional Indígena** (CNI) en la Ciudad de México. Frente a 100 mil personas en el Zócalo, alzó su voz para visibilizar las demandas zapatistas:

Yo soy la Comandanta Ramona del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. Soy el primero de muchos pasos de los zapatistas al Distrito Federal y a todos los lugares de MéxicoComandanta Ramona

Este fue un momento clave que marcó la **ampliación de la lucha zapatista** hacia una mayor articulación con otros movimientos sociales e indígenas del país.

A lo largo de sus más de 20 años en el EZLN, Ramona se destacó por su capacidad para sumar a más mujeres a la causa zapatista, convenciendo a muchas de abandonar las restricciones impuestas por un entorno patriarcal. Su papel en eventos como **Las Jornadas por la Paz y la Reconciliación** de 1994 y la **Marcha por el Color de la Tierra** en 2001 reflejan su compromiso incansable con la justicia social.

Ramona falleció el 6 de enero de 2006 debido a complicaciones por cáncer, pero su lucha sigue vigente. Más allá del contexto zapatista, se ha convertido en un símbolo universal de resistencia y de los derechos de las mujeres indígenas.

La historia de la Comandanta Ramona es más que un episodio de la **lucha zapatista**; es una llamada a construir un mundo donde los **derechos de las mujeres** y los **pueblos originarios** sean plenamente reconocidos y respetados.

https://oem.com.mx/diariodelsur/local/comandanta-ramona-simbolo-de-igualdad-y-dignidad-de-los-pu eblos-originarios-21014115

Veracruz ocupa el segundo lugar nacional en Violencia de Género

Veracruz ocupa el segundo lugar nacional con más casos de violencia de género registrados en el pasado sexenio del gobierno federal.

Hace casi un año (01 de febrero 2024), la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (CONAVIM) envió el documento al Gobierno del Estado de Veracruz, el cual fue recibido con fecha 7 de febrero.

El Gobierno Cuitláhuista aceptó las recomendaciones realizadas por el grupo de trabajo experto para atender la solicitud de Alerta de Violencia de Género por Desaparición de Niñas, Adolescentes y Mujeres, y tendrá seis meses para brindar un informe de cumplimiento.

El mes de agosto pasado, se cumplieron los seis meses que el Gobierno federal a través de la CONAVIM otorgó al Gobierno del Estado de Veracruz para rendir un informe de cumplimiento sobre el estado que guarda la solicitud de Alerta de Violencia de Género por Desaparición de Mujeres, la tercera que se declararía para la entidad veracruzana; sin embargo, hasta la fecha no se ha declarado tal ni tampoco se ha declinado hacerlo.

Este lunes, la agencia de datos TResearch reveló que, durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, el 90 por ciento de los casos de violencia de género se concentraron en el Estado de México, Veracruz y Querétaro (en ese orden, primero, segundo y tercero).

En el gobierno pasado se contabilizaron 28 mil 890 casos de violencia de género, cifra que resulta alarmante.

Mientras que en el estado de México se registraron 13 mil 101 casos, en Veracruz 9 mil 394 casos y en Querétaro 3 mil 570.

Le siguen Guerrero, Coahuila, Chihuahua, Aguascalientes, Oaxaca, Baja California Sur, Sonora, Durango, Yucatán, Hidalgo, Tlaxcala y Chiapas.

Sin embargo, en otras entidades no se reportaron casos, como Quintana Roo, Jalisco, Zacatecas, Morelos, Baja California, Nayarit, Sinaloa y San Luis Potosí, por mencionar algunas.

Veracruz también destaca a nivel nacional con más casos de violencia política en razón de género, con base en los registros de los órganos electorales.

https://graficoaldia.mx/2025/01/07/veracruz-ocupa-el-segundo-lugar-nacional-en-violencia-de-genero/

Aumenta violencia sexual y homicidios de menores en México

La Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim) advirtió que el futuro de la niñez en nuestro país se ha visto marcado por tendencias preocupantes en delitos como la violencia sexual y el homicidio, aunado a la carencia de servicios básicos y el rezago educativo.

Estos factores, sostuvo, afectan de manera desproporcionada a niñas y adolescentes, especialmente en contextos de pobreza y marginación.

Al presentar su "Balance Anual 2024", la organización señaló que dicho año se presentó un contexto de avances, pero también de retos y profundas desigualdades que afectan los derechos de más de 38 millones de niñas, niños y adolescentes, "quienes enfrentan mayores barreras y desigualdades ante la persistencia de normas patriarcales, violentas y adultocéntricas: desde la falta de acceso a servicios de salud sexual y reproductiva, hasta ser víctimas de violencia".

Violencias

En este contexto, la Redim lamentó que la violencia sexual aumentó en más de 1,000% en los últimos 20 años en México.

Añadió que "las cifras oficiales no dimensionan la magnitud real del problema, ya que el miedo, la estigmatización y la ausencia de mecanismos de denuncia asequibles a la niñez disuaden la denuncia.

"Esta situación se agrava ante la falta de acceso a justicia y la impunidad en los casos que llegan a este ámbito. La falta de investigaciones eficaces y de sentencias judiciales no revictimizantes, así como la ausencia de reparación integral para las víctimas de la violencia sexual son parte de la no erradicación de este problema", advirtió la Redim.

A su vez, la organización detalló que hay un incremento de 6.5%, entre 2023 y 2024, en la cifra de homicidios de menores.

Y es que, en 11 meses del 2024, indicó la organización, se registraron 2,243 víctimas de asesinato entre 0 y 17 años de edad (456 mujeres y 1,787 hombres), mientras que, para el mismo periodo del 2023, sumaron 2,106.

Además, los feminicidios de niñas y adolescentes aumentaron hasta alcanzar los 73 casos en el mismo periodo, en comparación a los 68 del 2023, es decir, un alza de 7.3 por ciento.

También se destacó que, durante este 2024, hubo 9,868 reportes por desapariciones de niñez y adolescencia, de los cuales 2,751 seguían sin ser localizadas.

Mientras que, desde que se tiene registro —años sesenta— y hasta el pasado 3 de enero, suman 110,166 personas de 0 a 17 años han sido reportadas como desaparecidas en México; 16,813 (el 15.3%) continuaban desaparecidas o no localizadas a la misma fecha, siendo 8,675 mujeres y 8,103 hombres.

Las restantes 93,353 personas de 0 a 17 años fueron localizadas, aunque 1.1% de éstas desapariciones (1,027 casos) corresponden a niñas, niños y adolescentes halladas sin vida.

Discriminación

Asimismo, la Redim advirtió que "la discriminación estructural es uno de los principales obstáculos para la igualdad, afectando especialmente a niñas, adolescentes indígenas, afrodescendientes y con discapacidad.

Asimismo, los contextos de movilidad y migración exponen a millones de niñas y niños a riesgos como la separación familiar, la trata de personas y la violencia sexual".

De acuerdo con los datos de la Encuesta Nacional sobre Discriminación (ENADIS 2022), 27.3% de las personas entre 12 y 17 años de edad reportaron haber sido discriminadas en los últimos 12 meses, una cifra que alcanza 31.5% entre las adolescentes mujeres y 23.2% entre los hombres adolescentes.

Esto, se dijo, equivale a 3.8 millones de adolescentas afectadas y se manifesta como violencia, acoso escolar, discriminación por motivos de orientación sexual, identidad de género, discapacidad y origen étnico, entre otras.

En cuanto derechos, la Redim expuso que 42.3% de las infancias carece de servicios de salud y el 21.2% enfrenta carencias alimentarias.

Presupuesto

Por otro lado, también se advirtió que en 2025, los 1.018 billones de pesos destinados a la infancia y adolescencia, que representan 10.9% del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), es un incremento mínimo respecto al 2024, cuando el presupuesto el rubro significó el 10.8% del PEF.

"Si bien es positivo no observar decrementos, el incremento se encuentra por debajo de los niveles históricos (un 15% en 2015) y se trata apenas de un aumento de 0.6% en términos reales.

"Si se toma en consideración la inflación anual de 2025 que, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, será de 3.3% el incremento no logrará si quiera enfrentarla, ni representar mayor capacidad de respuesta a las necesidades crecientes de la niñez y adolescencia", señaló la organización.

Simone de Beauvoir, la pensadora que transformó el feminismo

Conocida por ser una pieza clave para la emancipación de las mujeres, Simone de Beauvoir también se destacó por ser escritora, filosofa existencialista y feminista francesa que utilizó sus experiencias personales para explorar temas como la libertad, opresión y la construcción social del género. Por ello, aquí te traemos un recorrido por su vida y su legado.

Simone Lucie Ernestine Marie Bertrand de Beauvoir nació el 09 de enero de 1908 en París, Francia, en el seno de una familia burguesa con valores conservadores. Su padre fue Georges Bertrand de Beauvoir, un hombre amante del teatro y la literatura, y su madre Françoise Brasseur, creía en la religión. Este panorama marcó las primeras tensiones ideológicas de Simone de Beauvoir.

Recibió una educación católica rigurosa, no obstante, pronto rechazó la religión durante su adolescencia, e inició su vida como pensadora crítica e independiente. En adherencia, la Primera Guerra Mundial afectó económicamente a su familia dejándolos en una situación precaria, por lo que su padre alimentó en ella la idea de no depender de un matrimonio para asegurar su futuro, sino de una carrera profesional. Su historia, la impulsó a dejar los valores tradicionales y roles de género preestablecidos.

Estudió filosofía en la Universidad de la Sorbona, ya que comenzó a cuestionar las estructuras que relegaban a las mujeres al espacio privado como el hogar y las excluían del pensamiento crítico. Con ello, pensó principalmente en su madre como una figura "atrapada por las normas patriarcales".

En esta época conoció a Jean Paul Sartre con quien formalizó una relación basada en la igualdad, el intercambio de ideas y el rechazo de las reglas tradicionales como el matrimonio y la posesión mutua, optando por la "unión libre" basada en la honestidad y autonomía. Ambos desafiaron las normas patriarcales para promover el movimiento existencialista, caracterizado por la búsqueda de la libertad, responsabilidad personal y la construcción de sentido.

El rechazo del matrimonio y la maternidad fue una decisión que defendió a lo largo de su vida. Para Simone de Beauvoir, se trataba de una forma de subordinar a las mujeres a los roles de cuidado del

hogar y de las hijas e hijos, así como de hacerlas dependientes económicamente y emocionalmente de los hombres.

Su bisexualidad y relaciones abiertas, también rompieron con las expectativas de la sexualidad y el género. No solo desafió el rol de las mujeres como la esposa y la madre; sino que exploró alternativas para relacionarse y cuestionó las estructuras patriarcales que limitaban a las mujeres, según explicó Karine Tinat en su artículo 'La biografía ilusoria de Simone de Beauvoir'.

El segundo sexo, su legado

El segundo sexo de Simone de Beauvoir es una obra considerada fundamental opera el pensamiento feminista, ya que es de las primeras veces que se analiza el rol de las mujeres a lo largo de su historia desde una mirada filosófica, sociológica y biológica en conjunto. Ella comienza exponiendo que históricamente las mujeres son definidas como "El otro", es decir, subordinadas a los hombres. Desde entonces, la feminidad se ha construido como una categoría impuesta por las estructuras culturales y sociales que perpetúan la desigualdad.

La primera parte desmiente los mitos culturales que idealizan a las mujeres como madres o musas. En cambio, analiza cómo la ciencia y la religión han legitimado la subordinación femenina, por ejemplo, enfatiza que las diferencias biológicas entre los sexos no deberían justificar la desigualdad social para consolidar la dominación masculina.

Ante este panorama, propone una solución en donde primero expone la manera en que las mujeres experimentan el mundo patriarcal en diferentes ámbitos como la infancia, adolescencia, sexualidad, matrimonio y maternidad. Aquí muestra cómo las mujeres son educadas para desarrollar roles pasivos y dependientes. En consecuencia, su libertad y autonomía se ven limitadas y condicionadas a papeles de servidumbre y sacrificio que les impide realizarse como individuos.

La frase "la mujer no nace, se hace" de Simone de Beauvoir, hace referencia a que la feminidad no es innata o natural, sino una construcción social aprendida a través de la educación, la cultura y las normas de género. Por lo que, la emancipación de las mujeres solo será posible cuando se les garantice igualdad de oportunidades en todas las esferas de su vida, de las cuales han sido relegadas.

Su propósito era denunciar la opresión de las mujeres en que son condicionadas por el tipo comportamientos que "deben de tener" solo por su sexo. Para construir esta obra, utilizó su vida propia y la de otras con la finalidad de deconstruir las ideas tradicionales sobre el género.

Su texto marco un antes y un después en la teoría feminista, ya que retomó el feminismo tras la Segunda Guerra Mundial y construyó un estudio más completo sobre opresiones en las mujeres.

https://cimacnoticias.com.mx/2025/01/07/simone-de-beauvoir-la-pensadora-que-transformo-el-feminis mo/